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Потому что единороссы в 
этом году тоже решили летом 
не отдыхать. И задача у них 
прежняя – вставлять палки в 
колеса представителям СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ. Для 
чего? Так выборы же! Хоть и 
дополнительные, но все же вы-
боры. И если депутаты-справо-
россы в таком режиме работа-
ют на протяжении двенадцати 
месяцев в году, то единороссы 
проявляют активность во вре-
мя избирательной кампании. 
Кстати, есть округа, в которых 
избиратели понятия не имеют, 
кто у них является депутатом от 
партии власти. 

Депутаты Госсовета Чува-
шии Игорь Моляков, Сергей 
Семенов и заместитель пред-
седателя Союза собственников 
жилья Тамара Манаева обща-
ются с жителями Новочебоксар-

ска регулярно. Обычно встречи 
проходят во дворах – это очень 
удобно для горожан: о своих 
проблемах они могут расска-
зать, не отходя от дома. Такие 

встречи прошли в конце июля 
и начале августа на бульваре 
Зеленом и улицах Советской и 
Солнечной.

Депутаты от СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ этим летом работают без каникул, в 
штатном режиме: проводятся встречи с гражданами, депутатские приемы, 

выезды в районы и прочие мероприятия. Такая работа ведется круглый год, 
и жители Чувашии уже привыкли к тому, что к депутатам от партии можно 

обратиться в любой момент. Все привыкли еще и к тому, что этой работе 
препятствуют тоже в штатном режиме – как минимум, мешают проведению 

встреч с избирателями. 

С каждым годом растут популярность и 
авторитет Центра защиты прав граждан 

СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ. Тому в немалой 
степени способствует и расположение его 

офиса в Чебоксарах, на ул. Гагарина, 12. 
Место здесь оживленное, да и транспортная 

доступность отличная. Но не удачная «прописка» 
является главным преимуществом Центра, а его 

деятельность, направленная на защиту интересов 
граждан, в частности, собственников жилья в 

многоквартирных домах.   

МЕСТО ВСТРЕЧИ ИЗМЕНИТЬ НЕЛЬЗЯ

Наша газета не раз писала о работе Центра защиты прав 
граждан. В тех публикациях говорилось в основном о жало-
бах жителей города и республики на управляющие компании, 
работой которых собственники жилья в МКД недовольны. 
Можно было на пальцах одной руки сосчитать УК, чья дея-
тельность удовлетворяла бы граждан. Фактически же всю ту 
часть реформы ЖКХ, когда обслуживание домов переходило 
в руки управляющих компаний, можно считать эпохой кон-
фронтации и протеста жильцов. 

– К счастью, жизнь не стоит на месте, – говорит руково-
дитель Центра, депутат Чебоксарского городского Собрания 
Сергей Муравьев. – По моим наблюдениям, пик противосто-
яния уже пройден. Этому в немалой степени способствовали 
недавние изменения, внесенные в Жилищный кодекс, более 
четко регулирующие отношения между собственниками жи-
лья в МКД и УК, новшества в механизме расчета за постав-
ленные энергоресурсы, иные новации. Но есть и другие при-
чины, которые носят региональный характер. 

Олег Николаев и 
Анатолий Аксаков 
– лидеры не только 
регионального отделения 
СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ. Эти депутаты, 
защищающие в высшем 
законодательном 
органе страны интересы 
жителей Чувашии, вошли 
еще и в пятерку лидеров 
по числу законопроектов 
и упоминаемости в СМИ.

Депутаты Госдумы седьмого созыва 
завершили шестую сессию. «Ъ» подвел 
итоги их работы: сколько законов было 
принято, кто работал активно, а кто не 
очень, и как это отразилось на рейтин-
гах.

Депутат Госдумы Олег Николаев по 
итогам весенней сессии занял пятое 

место среди самых активных депутатов 
– он внес 55 законопроектов. Анатолий 
Аксаков в этот период занял пятую 
строчку рейтинга самых упоминаемых 
в СМИ депутатов Госдумы с показате-
лем в 18 740 публикаций.

Анализ 325 законов, принятых Гос-
думой в весеннюю сессию, показал, что 
101 из них можно условно считать «раз-
решительными» – это новые льготы, 
налоговые послабления, защита прав, 
оптимизация и упрощение процедуры 
получения каких-либо услуг для раз-
личных категорий граждан, компаний 
и др. 

При этом 44 депутата из 445 (поч-
ти 10%) не участвовали в подготовке 
ни одного законопроекта. 41 из них — 
члены «Единой России» (самые извест-
ные — Артур Чилингаров, Владислав 
Третьяк, Оксана Пушкина, Владимир 
Ресин, Константин Затулин). Еще три 
депутата, не вносивших законопроек-
ты, оказались членами ЛДПР — Леонид 
Слуцкий, Валерий Селезнев и Василий 
Власов.
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А за пикет ответишь! Все флаги в гости 
будут к нам?

1

ОСТРЫЙ ВОПРОС 

Конечно же, о каких-то новых проблемах 
речи не было – они традиционны для всей Чу-

вашии. Люди жалуются на высокие тарифы на услуги 
ЖКХ и вывоз твердых коммунальных отходов, плохое 
состояние дорог, дворов, придомовых территорий...

Но все-таки есть проблемы и другого характера. 
Новочебоксарцы рассказали, что кроме депутатов 
Госсовета Чувашии от СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
решением их вопросов никто не занимается. И не 
просто не занимается – участники встречи даже не 
смогли назвать фамилии депутатов городского Со-
брания, избранных по их избирательным округам. А 
из 25 городских депутатов (все они единороссы) толь-
ко семеро являются жителями Новочебоксарска, а 
большинство живет в Чебоксарах.

Почему при наличии денег, выделенных на ремонт 
дорог, тротуаров и благоустройство дворов, ничего не 
делается? Новочебоксарцы считают так: деньги, воз-
можно, специально придерживают, чтобы профинан-
сировать эти работы в следующем году, когда будут 
проходить выборы главы Чувашии, а также в органы 
местного самоуправления. Вот тогда и можно будет 
заняться благоустройством в других, более полезных 
для партии власти масштабах, чтобы люди думали, 
будто бы все делается только благодаря стараниям 
этой партии. Однако все давно уже знают, что сред-
ства на любые работы выделяются из бюджета, и 
едро при этом не вносит ни копейки. Помнят гражда-
не и о том, что по поводу выделения денег на такие 
работы депутаты от всех партий голосуют «за».

Бывает, на встречах с населением, проводимых 
депутатами от СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ, присут-
ствует полиция. В этот раз ситуацию контролировал 
и участковый. Свое присутствие полицейские объяс-
нили традиционно: им позвонили и сказали, что здесь 

проходит митинг. Пришлось депутату Семенову объ-
яснять очевидные вещи: не митинг это, а встреча де-
путатов с избирателями.

Но если полиция молча стоит в сторонке и слу-
шает, о чем говорят, то активные тетушки из ТОСов 
ведут себя иначе. Всеми силами они стараются по-
мешать общению горожан с депутатами привычными 
методами – задают глупые вопросы, и главный сре-
ди них: а что вы сделали? Да всего и не перечислить. 
Если это действительно интересно, можно почитать 
эту газету, партийный сайт, людей поспрашивать, на 
депутатский прием сходить. Так что, Зоя Николаевна, 
Лидия Андреевна и Валентина Филипповна, милости 
просим.

И в завершение – о подведении итогов социаль-
но-экономического развития за первое полугодие в 

администрации Новочебоксарска. Депутата от СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ Сергея Семенова, защищаю-
щего интересы жителей города в Госсовете Чувашии, 
туда не пригласили. Спасибо и на этом – в прошлом 
году на аналогичное мероприятие его просто не пу-
стили. 

Власть изо всех сил старается сохранить изна-
чальный идиотизм в нетронутом виде. 

На первоначальное уве-
домление о групповом пикете 
у Дома правительства власть 
ответила традиционным пред-
ложением провести его в за-
волжской Сосновке. Пришлось 
подстраиваться под обстоя-
тельства и проводить не груп-
повой, а одиночный пикет, но 
не в Сосновке. Чтобы обсу-
дить детали, депутат Моляков 
и участники пикета – группа 
жителей деревни Ильбеши со-
брались в сквере у памятника 
Ленину. И даже на этой корот-
кой организационной встрече 
присутствовали полицейские. 
Правда, претензий они не име-
ли, наоборот – проконсульти-
ровали на предмет, что можно, 
а что нельзя.

Претензий не было и к са-
мому одиночному пикету, про-
веденному у Дома правитель-
ства. Однако привлечение 
организаторов к администра-
тивной ответственности име-
ет место: в полиции полагают, 
что они должны были за три 
дня уведомить власть о том, 
что отказываются проводить 
пикет в Сосновке, за что им 

полагается штраф от 10 до 20 
тысяч рублей. Юрист Григорий 
Михайлов считает этот повод 
надуманным и говорит, что он 
будет оспорен в суде.

Тем временем инициатив-
ная группа жителей деревни 
Ильбеши обратилась в Вер-
ховный суд Чувашии с адми-
нистративным иском – они 
требуют признать недейству-
ющим распоряжение прави-
тельства республики, которое 
переводит участок у деревни 
из земель сельхозназначения 
в категорию промзоны. Зная о 
ситуации с выделением участ-
ков китайским инвесторам, 
местные жители имеют осно-
вания предполагать, что пере-
вод земель из одной категории 
в другую не что иное как заву-
алированный способ передать 
территорию китайским инве-
сторам.

 Депутат Госдумы Олег Ни-
колаев экономическое обосно-
вание китайского «молочного 
проекта» считает слабым. 

– Известно, что действую-
щие перерабатывающие пред-
приятия испытывают дефицит 

в сырье, – сказал депутат. – 
И эта проблема будет только 
обостряться в связи с низкими 
закупочными ценами: крестья-
не избавляются от коров, по-
скольку держать их стало не-
выгодно.

А у депутата Игоря Моля-
кова есть информация о же-
лании китайской фирмы взять 
в аренду землю в Шумерлин-
ском районе.

– Возможно, это те земли, 
которые принадлежат объ-
явленному в международный 
розыск бывшему сенатору от 
Чувашии Леониду Лебедеву. 
Так что здесь надо быть очень 
осторожными: если это так, 
то земля у сенатора может 
быть конфискована, и случит-
ся, мягко говоря, конфуз, ког-
да эти земли будут переданы 
кому-то в аренду.

О китайских инвестициях не 
ведает, похоже, лишь спикер 
Госсовета Альбина Егорова. 
На собрании актива Чебоксар-
ского района она заявила, что 
о китайских инвестициях не го-
ворится ни в одном постанов-
лении, ни в одном документе. 

Депутаты Госсовета Чувашии Игорь Моляков 
и Сергей Семенов встретились в Канаше с 

местными предпринимателями.

Предприниматели сами обратились к депутатам, по-
скольку обеспокоены планами открытия в Канаше на ули-
це Котовского, 4 крупного вьетнамского торгового центра 
«AnNam». Канашцы считают, что, если этот центр будет от-
крыт, без работы могут остаться до сотни человек, занятых 
сейчас в сфере обслуживания и торговли. 

Правда, из администрации звучат обещания, будто ра-
ботать в этом центре будут местные жители, что является 
слабым утешением: во-первых, администрация не может 
этого гарантировать, поскольку не является владельцем 
«AnNam», во-вторых, маленькие магазинчики, в которых 
продают промышленные товары, просто «схлопнутся», не 
выдержав конкуренции с большим центром, имеющим воз-
можность реализовывать дешевые товары.

Этот урок уже прошли владельцы небольших магази-
нов по всей России. Когда и в городах, и в районных цен-
трах стали открываться сетевые магазины, мелкие торго-
вые точки шаговой доступности закрылись.

Ситуация настолько серьезна, что канашские предпри-
ниматели готовятся подать заявку на проведение митинга.

Двадцать девятого июля у Дома правительства прошел одиночный пикет против 
строительства молокозавода у деревни Ильбеши Чебоксарского района. Второго 
августа депутата Госсовета Чувашии от СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
Игоря Молякова вызвали в городской отдел полиции на улице Шевченко – 
на него и на депутата Сергея Семенова был составлен протокол за нарушение 
закона о митингах.
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к сотрудничеству

1 – Вы имеете в виду 
и нашу республику?

– Да. А если более конкрет-
но – работу нашего Центра. 
Занятия на семинарах, кото-
рые более двух лет проходят в 
нем еженедельно по пятницам, 
дают свои результаты. Заме-
стителю председателя Союза 
собственников жилья Тамаре 
Манаевой удалось не толь-
ко повысить квалификацию 
и юридическую грамотность 
председателей советов домов, 
граждан, которые приходят на 
учебу, но и сплотить во-
круг Центра людей и соз-
дать актив. Теперь участ-
ники семинаров не только 
слушают лекции и высту-
пления специалистов, но 
и сами делятся опытом 
работы. 

УК ИДУТ НАВСТРЕЧУ

Видя, как эффективно 
работает Центр, некото-
рые управляющие ком-
пании изъявили желание 
сотрудничать с ним. В ра-
боте очередного обучаю-
щего семинара, который 
прошел в первой половине 
июня, участвовала экономист 
одной из УК. Она сделала дос-
кональный, по каждому пункту 
квитанции для оплаты услуг 
ЖКХ анализ и подробно рас-
сказала, как формируются 
тарифы на те или иные виды 
работ.

– Трудно переоценить зна-
чение такого семинара, – про-
комментировал тогда Сергей 
Муравьев его итоги. – Не се-
крет, многие собственники жи-
лых помещений, да и наши ак-
тивисты слабо разбираются в 
тонкостях формирования тари-
фов и во всех смертных грехах 
пытаются обвинить УК. Они 
группами или по одному идут 
туда и на повышенных тонах 
начинают выяснять отноше-
ния. Можно себе представить, 
что творится в офисах УК, ког-
да туда ежедневно приходят 
десятки людей с вопросами. 
Когда работать специалистам 
компаний, если каждый при-
шедший требует разъяснения 
по тем или иным вопросам? И 
вот на занятии была тщатель-
но проанализирована квитан-
ция. Конечно, многие вопро-
сы в сфере ЖКХ не сняты с 
повестки дня, и контроль за 
деятельностью УК мы не наме-
рены ослаблять, но напряжен-
ность между управляющими 
компаниями и собственниками 
жилых помещений, а также 
активистами удалось снять. Я 
считаю, что опыт удался, и в 
будущем мы намерены пригла-
шать на наши занятия специ-
алистов из разных сфер.                  

НАШЛИ ОБЩИЙ ЯЗЫК

На одном из таких занятий 
довелось присутствовать и 
автору этих строк. И по фор-
мату, и по содержанию оно не 

было обучающим. Скорее все-
го, напоминало круглый стол, 
участники которого делились 
опытом по выстраиванию нор-
мальных отношений совета до-
мов и УК.  

В частности, очень интерес-
ным было выступление Елены 
Ивановой, помощника депута-
та Госдумы России Олега Ни-
колаева. Ей удалось заставить 
УК работать, учитывая предло-
жения и пожелания жильцов. 
Немаловажным фактором в 
достижении успехов является 

и профессионализм 
Елены Мефодиев-
ны, которая являет-
ся не только пред-
седателем совета 
дома № 17 по ул. 
Университетской, 
но и юристом, да к 
тому же депутатом 
Собрания Ядрин-
ского городского 
поселения. 

– На общем со-
брании жильцов мы 
избрали совет дома 
из четырех человек, 
– рассказывает она. 
– Дом наш крупнопанельный, 
двухподъездный, 1985 года по-
стройки. У нас тоже вначале 
не складывались отношения с 
УК «Атёл», но потом постепен-
но все наладилось. Посколь-
ку  сроки капремонта дома по 
разным причинам постоянно 
отодвигались, мы в 2016 году 
решили перейти на спецсчет. 
После этого мы стали согла-
совывать с УК все виды пред-
стоящих ремонтных работ. 
Конечно, не обошлось без вза-
имных претензий. Например, 
УК завысила стоимость ремон-
та подъездных дверей. Мы на-
стояли на пересмотре сметы, 
в результате расходы удалось 
существенно уменьшить.

– Большое значение име-
ет прозрачность отношений 
между УК и советом дома, – 
продолжает делиться опытом 
Елена Мефодиевна. – Все ра-
боты не только по капитально-
му, но и по текущему ремонту 
УК предварительно согласо-
вывала с советом дома. И, что 
очень важно, по каждому виду 
работ составлялись акты об их 
приемке, которые подписыва-
ла я. За это время нам удалось 
полностью отремонтировать 
первый подъезд, отмостку во-

круг дома, вход, заменить в 
подвале нижнюю разводку и 
многое другое. Это все за счет 
средств на текущий ремонт. 
Кроме того, на средства ка-
премонта полностью обновили 
систему отопления – устано-
вили терморегуляторы. Все 
эти меры позволили заметно 
снизить тарифы на содержа-
ние жилья. Если в некоторых 
домах они растут, то у нас, на-
оборот, снижаются. Раньше мы 
платили 20 рублей за один ква-
дратный метр, а теперь – всего 

17 рублей. 
– Благо-

даря такому 
взаимовыгод-
ному сотруд-
ничеству с УК 
мы только вы-
игрываем, а 
я как предсе-
датель сове-
та дома чув-
ствую себя 
ко м ф о р т  н о, 
– делает вы-
вод Елена 
Мефодиевна. 
– К примеру, 

наш дворник свои 
должностные обя-
занности выпол-
няет очень добро-
совестно, жильцы 
дома довольны 
им. Более того, 
когда я прихожу в 
техучасток, чтобы 
решить какой-ли-
бо вопрос, меня 
всегда встреча-
ют приветливо и 
охотно идут на-
встречу. Результа-
том такого сотруд-
ничества довольны и жильцы, 
и управляющая компания. 

УКРОЩЕНИЕ 
СТРОПТИВЫХ

Но не везде взаимоотно-
шения между собственниками 
жилья в МКД и управляющими 
компаниями складываются так 
безоблачно. К сожалению, в 
большинстве случаев предсе-
дателям советов домов и акти-
вистам приходится отстаивать 
свои позиции скандалами и 
обращениями в различные ин-
станции, вплоть до суда.

Вот что, к примеру, рас-
сказала председатель совета 

дома № 11 по ул. Хузангая 
Нина  Селезнева. 

У нее конфликт с УК 
«Город». Камнем преткно-
вения стали расходы на 
капремонт и содержание 
общедомового имущества. 
По расчетам УК, на капре-
монт требовалось 18 руб-
лей на один квадратный 
метр. Жильцы сделали 
свою смету. У них вышла 
совсем другая цифра – 12 
рублей 41 копейка. Нача-
лись разбирательства. И 
вдруг жильцы в интернете 
узнали, что администрация 
города для их дома устано-
вила свой тариф – 19 руб. 
Это было для них неприят-
ным сюрпризом. Они сразу 
же связались с председа-
телем Комитета Госдумы 
по жилищной политике и 
жилищно-коммунальному хо-
зяйству Галиной Хованской. 
После этого горадминистра-
ция вынуждена была отменить 
свое решение о повышении 
тарифа. Жильцы этого дома 
очень принципиальны и на-
стойчивы в отстаивании сво-

их прав, и это не 
нравится управ-
ляющим компа-
ниям. Не случай-
но сменились уже 
четыре УК, кото-
рые обслуживали 
этот дом. 

КОВАРНЫЕ 
ПРИЕМЫ

Как правило, 
жильцы обычно 
выступают про-
тив повышения 

тарифов и узаконивают свои 
решения через протоколы об-
щих собраний. В случае, если 
собрания по каким-то причи-
нам не состоялись или же на 
них не удалось прийти к едино-
му мнению насчет тарифов на 
содержание и ремонт жилья, 
их устанавливает горадми-
нистрация, и очень часто не в 
пользу жильцов. И этим недоб-
росовестные УК беззастен-
чиво пользуются, как, напри-
мер, в случае с домом № 11 по 
ул. Хузангая. 

Некоторые УК всячески 
стараются сорвать проведение 
собраний: подпаивают жиль-
цов, чтобы они не давали про-

вести собрание в спокойной 
обстановке, расклеивают объ-
явления о проведении собра-
ний, а сами не приходят. 

– Я бы особо выделила 
роль так называемых ТОС – 
территориальных обществен-
ных самоуправлений, – гово-
рит Тамара Манаева. – Именно 
они сегодня выступают рья-
ными защитниками недобро-
совестных УК. У меня созда-
лось стойкое убеждение, что 
они созданы только для того, 
чтобы везде проталкивать по-
литику городских властей и 
вести борьбу против населе-
ния. Например, когда мы с де-
путатами Госсовета Чувашии 
Сергеем Семеновым и Игорем 
Моляковым проводим встречи 
с жителями Новочебоксарска, 
представители ТОС букваль-
но преследуют нас и всячески 

мешают беседе с 
жителями. Особенно 
усиливается их роль 
во время проведения 
выборных кампаний, 
где они защищают 
интересы кандида-
тов от партии вла-
сти. В повседневной 
жизни ТОСы ничем 
не проявляют себя 
и не проводят ника-
ких мероприятий, но 
во время выборов их 
представители ве-
дут себя так, словно 
с цепи сорвались. А 
ведь ТОСы финанси-

руются из городского бюдже-
та, то есть за счет населения! 
Я несколько раз просила не-
которых депутатов ЧГСД под-
нять этот вопрос на заседа-
ниях городского Собрания, но 
без успешно. Посмотрим, что 
будет на дополнительных вы-
борах 8 сентября. Боюсь, опять 
повторится старая история – 
власти, УК и ТОСы, объединив 
усилия, пойдут на все, чтобы 
«продавить» кандидатов от 
партии власти. Противостоять 
этому мы можем только объ-
единив наши силы.

Алексей Кряжинов  
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Лицо партии… Правильнее было бы сказать «Социальный состав партии». Но СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
отличается именно своим лицом. Оно обветрено зимними метелями и иссушено летним зноем, 

иссечено дождем и снегом, а у многих испещрено морщинками. Это лица механизаторов, строителей, 
рабочих, молодежи и ветеранов. Если представители партии власти в большинстве своем работают в 

кабинетах, то представители СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ –  в заводских цехах, на полях и в лесах. 

Алексей ШашкинАлексей Шашкин

Люди  Люди  

Цивильский Цивильский 
ИльяИлья

Батыревский район. Батыревский район. 

Пока мы ехали в Тойси, председа-
тель местного отделения партии Федор 
Урмаков с надеждой поглядывал на 
небо. Я ожидал, что он, соскучившись 
по настоящему лету, жаждал солнца, а 
оказалось – наоборот. И совсем успо-
коился, когда стал надоедливо накра-
пывать дождь.

Секрет его странного, на первый 
взгляд, поведения раскрылся в Тойсях, 
когда к нам вышел Алексей Шашкин.

– Если бы не дождь, – приветливо 
улыбнулся он, – вы вряд ли застали бы 
меня дома – я был бы уже в поле, на 
уборке.

Если кто-то из читателей подумал, 
что Алексей Валерьевич работает ком-
байнером, то он ошибся. Весь «юмор» в 
том, что Алексей Шашкин – пожарный, 
точнее, водитель пожарной машины.

По всем обывательским поняти-
ям, Алексею была уготована другая 
судьба. В школе он учился только на 
«хорошо» и «отлично». Был в шаге от 
получения медали, но… подвела же-
нитьба старшего брата. Так совпало, 
что свадьбу играли именно в тот день, 
когда Алексей должен был сдавать вы-
пускной экзамен по физике.

– Я, конечно, свадьбу предпочел, – 
смеется он. – Естественно, за это при-
шлось расплачиваться – мне по физике 
влепили «тройку».

А вот старшая дочь поступила ина-
че. После окончания местной школы с 
золотой медалью она сразу же посту-
пила на экономический факультет Чу-
вашского госуниверситета.

Радуют родителей отличной учебой 
и близняшки Виктория и Валерия, ко-
торые нынче пойдут в 9 класс. Само-
му младшему – Никите – в школу пока 
рано, он еще ходит в детский сад.

Однако сам Алексей Шашкин ни-
сколько не жалеет, что остался в род-
ном селе. Радует его и то, что в послед-
ние годы в Тойсях жизнь изменилась к 
лучшему. Особенно позитивные пере-
мены произошли, когда местное са-
моуправление возглавил Константин 
Углев.

– Дороги у нас отремонтированы, – 
рассказывает Алексей Шашкин. – Не-
давно проложили асфальт до улицы 
Учительской. Правда, контейнерные 
площадки для сбора ТКО не успели обу-
строить, но мусор вывозится регулярно.

Но самое главное для Алексея Ва-
лерьевича то, что сельское пожарное 
депо стало функционировать нормаль-
но.

– Прежде они числились на балан-
се местных сельхозпредприятий, – по-
ясняет он, – но с развалом колхозов 
многие из них закрылись. А наше депо 
восстановили. И я в нем работаю уже 
четыре года.

– У нас две пожарные машины: ЗИЛ-
157 и ЗИЛ-130, – продолжает свой рас-
сказ Алексей Шашкин. – Все на ходу. В 
любое время мы готовы выехать на ту-
шение пожаров. В этом году, к счастью, 
пожаров было мало, но в прошлом по 
тревоге пришлось не раз выезжать в 
близлежащие населенные пункты и 
даже в Батырево.

– А люди, живущие в селе, где рабо-
тают? В агрофирме?

– Кто где, – говорит Алексей Шаш-
кин. – Но в основном люди заняты вы-
ращиванием огородных культур на 
семена. У нас здесь нет пустующих 
земель. Каждый сам обрабатывает зе-
мельный пай. Хорошую прибыль, к при-
меру, приносит выращивание семян 
лука и чеснока.

Раньше, в советские времена, Той-
си были центральным участком про-
славленного колхоза «Гвардеец», гре-
мевшего на всю республику. После 
распада колхозной системы началась 
реорганизация сельхозпредприятий, 
которая ни к чему хорошему не при-
вела. К счастью, тойсинцы избежали 
этой участи. Сейчас здесь работает 
ООО «Агрофирма «Тойсинская». Судя 
по экономическим показателям, дела 
у компании продвигаются неплохо. Са-
мое главное, людям есть где работать и 
зарабатывать. Вот и мы не стали долго 
задерживать Алексея Шашкина, тем 
более выглянуло солнце, а значит, пора 
ехать на жатву.

Когда мы попрощались с Алексеем 
Шашкиным и сели в машину, Федор Ни-
колаевич вздохнул:

– Побольше бы таких людей, как 
Шашкин. Очень авторитетный человек. 
Его все уважают в селе. Он уже подал 
аявление о приеме в партию СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ. Надеюсь, на днях 
вручим ему партийный билет.

Алексей Кряжинов

Чурачики по всем параметрам – 
и по экономическому потенци-

алу, и по архитектурному облику – не 
тянут на звание главной достоприме-
чательности Цивильского района, но 
для Ильи Московского, родившегося 
и выросшего в этом селе, лучшего 
места нет во всей Чувашии. 

– Пусть наше село мало похоже 
на город, пусть в нем еще много ста-
рых, неказистых домов, улиц с пло-
хими дорогами, – говорит он, – но 
зато наша земля богата талантами. 
Немало известных людей Чувашии 
родилось и выросло здесь. 

С Ильей трудно не согласиться. 
Нет, наверное, в Чувашии челове-

ка, который не знал бы Димитриева 
Василия Димитриевича – доктора 
исторических наук, профессора, 
академика НАНИ Чувашской Респу-
блики, участника Великой Отече-
ственной войны. Он один из ведущих 
специалистов России по феодальной 
истории Поволжья и народов, его на-
селяющих. Автор свыше 320 научных 
работ, в том числе 24 монографий. 
Василий Димитриевич – заслужен-
ный деятель науки Чувашской АССР 
и РСФСР, член Археографической ко-
миссии АН СССР с 1968 года. 

Родина высоко оценила его заслу-
ги. Василий Димитриев награжден 
орденами Трудового Красного Знаме-
ни, Красной Звезды, Отечественной 
войны I степени, Дружбы народов, 
«Знак Почета», многими медалями. 
Василий Димитриевич – Почетный 
гражданин Цивильска и Цивильского 
района. Жители района и особенно 
села Чурачики по праву гордятся та-
ким знаменитым земляком.

Чурачикская земля дала стране 
таких людей, как Васильев Анатолий 
Васильевич (1934 – 1996) – литерату-
ровед, критик, кандидат филологиче-
ских наук, старший научный сотруд-
ник ЧНИИ ЯЛИЭ, доцент кафедры 
Чувашской литературы ЧГУ. Он автор 
книг «Хавхалану Хавал.», «Чуваш-
ская дореволюционная литература».

В списке знаменитых людей и 
Маргарита Мальстрем (Козлова), спортсменка, мастер спорта СССР и Почетный 
мастер спорта по лыжным гонкам. Она неоднократно была чемпионкой Чувашии, 
Поволжья, а также СССР.  

Их славную эстафету подхватили представители нынешних поколений. За 
примерами далеко ходить не надо. Взять хотя бы семью Московских. Отец Ильи, 
Олег Витальевич, долгое время работал врачом-хирургом в Цивильской райболь-
нице. Многие цивиляне вспоминают его только добрым словом и благодарят за 
помощь и спасение. 

Мать Ильи – Светлана Валерьевна – тоже связала всю свою жизнь с меди-
циной. Она работала и до сих пор продолжает трудиться главным санитарным 
врачом. 

Наверное, родители в душе надеялись, что и сын пойдет по их стопам, но Илья 
выбрал иной путь.

– Я после окончания Чурачикской средней школы поступил на строительный 
факультет Чувашского госуниверситета, – рассказывает он. – Успел прослужить 
в армии – был наводчиком танка.

– Я подумал так, – улыбается он. – В семье у нас достаточно врачей, а вот 
строителя нет. Я считаю, что профессия строителя такая же благородная, как и 
профессия врача. 

Илья уже перешел на пятый курс. Скоро получит диплом. Пока не знает, где 
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Наш очередной рассказ 
именно о таких людях – 
с мозолистыми руками, 
скромных и простых, честных 
и справедливых.

Николай СмирновНиколай Смирнов

Николай ПавловНиколай Павлов

от сохиот сохи

район. район. 
МосковскийМосковский

Комсомольский район. Комсомольский район. 

будет работать, но не исключено, что вернется в 
родное село. И это было бы просто замечательно.

К сожалению, в последние годы численность на-
селения в Чурачиках стабильно уменьшается. Если 
в 2013 году в селе проживало 1944 человека, то в 
2018 году – только 1672. Такая же картина во всех 
населенных пунктах Чурачикского сельского посе-
ления. Где-то ситуация просто катастрофическая. 
Например, в селе Торханы за последние пять лет 
число жителей сократилось с 76 до 28 (сведения с 
официального сайта администрации)! 

Общаясь с жителями села Чурачики,  можно 
услышать совершенно противоположные мнения 
о состоянии дел в жилищно-коммунальном хозяй-
стве, социально-экономической сфере, о пробле-
мах развития поселения и об уровне жизни. Пусть 
у них позиции не всегда совпадают, но все они ис-
кренне переживают за судьбу родного села. 

– У нас, – рассуждают они, в основном оптими-
сты, – работают и успешно развиваются несколько 
предприятий, построены новый стадион, спортзал, 
современный коттеджный поселок, восстановлена 
церковь Успения Пресвятой Богородицы, оборудо-
ваны контейнерные площадки и организован вывоз 
мусора. Нас радует, что край по-прежнему славится 
своими валенками, молва о качестве которых дав-
но вышла за пределы региона. Спортивную славу 
имеет и местный футбольный клуб, один из силь-
нейших в республике. 

– Да, на первый взгляд грех жаловаться, – воз-
ражают им другие, – но в то же время, несмотря на 
то, что в селе есть успешные предприятия и органи-
зации, многие вынуждены уезжать в поисках рабо-
ты и заработка. Не работают очистные сооружения, 
плохие тротуары, потому что проложены они почти 
вровень с землей и их постоянно заливает вода. 
Есть проблемы с освещением, бывают перебои с 
водой, порой по нескольку дней. 

– Пруд за церковью давно нуждается в чистке, 
– перечисляют они «болячки». – В этом году закры-
ли стационарное отделение больницы (отделение 
паллиативной помощи), осталась только поликли-
ника; заброшен сельский парк – тот, что напро-
тив парка Победы; нет ни дорожек, ни скамеек, ни 
ограды. Остро стоит необходимость строитель-
ства новой школы. Школьный спортзал не работа-
ет уже несколько лет, а учащиеся старших классов 
до сих пор ходят в туалет на улицу. Недавно около 
школы отремонтировали дорогу, а про установку 
«лежачих полицейских» забыли, хотя знаки до сих 
пор стоят.

– Я понимаю, что одним махом нельзя решить 
все проблемы, которые копились в селе годами, – 
говорит Илья. – Сейчас многое зависит от финансо-
вого состояния муниципальных образований. Если 
бы в местном бюджете были деньги, многие вопро-
сы были бы решены. 

– А что делать, когда на счету сельского поселе-
ния денег мало?

– По моему твердому убеждению, некоторые во-
просы, особенно те, что касаются благоустройства, 
можно решить общими усилиями, – говорит Илья. – 
Я уверен, что многие жители села согласятся с этим. 
Но нужны инициативные люди, обладающие хоро-
шими организаторскими способностями. Многое 
могли бы сделать местные депутаты. Именно они 
должны выступить зачинателями интересных дел.

– А ты мог бы участвовать в этой работе и быть в 
числе организаторов? 

– Конечно! – не задумываясь, ответил Илья Мос-
ковский.

Сергей Беккер

Как и в Тойсях, в Комсомоль-
ском районе мы с председа-

телем местного отделения партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ Геннади-
ем Длиновым подоспели в Полевое 
Шептахово, когда дождь еще не на-
чался. 

С Николем Смирновым мы пла-
нировали встретиться в мехпарке, но 
застали там только его напарника, 
который сказал нам, что тот ушел до-
мой на обед.

Действительно, Николай оказал-
ся дома. 

– Вот, приехал на обед, – как бы 
извиняясь, смущенно улыбнулся он. 
– В колхозе остались всего-то два 
механизатора: я да Семен Афана-
сьев, с которым вы встретились в 
мехпарке. 

Друзья-механизаторы работают 
в СХПК «Турхан». Он образовался на 
обломках бывшего колхоза «Знамя». 
Большая часть земель отошла агро-
фирме «Тав», а около полутысячи 
гектаров достались «Турхану». И вся 
эта «тяжесть» легла на плечи двух 
механизаторов. 

– В хозяйстве всего три трактора 
и комбайн, – продолжает Николай. 
– Когда надо пахать или обрабаты-
вать посевы, мы пересаживаемся на 
тракторы, а во время жатвы работа-
ем на комбайнах.

Николай родился и вырос в де-
ревне. Его мать работала в сельсо-
вете, отец был механизатором. Хотя 

Николай и единственный сын в се-
мье, поблажки ему родители не де-
лали, и он рано познал крестьянский 
труд. Тем не менее уже в детстве 
сделал для себя выбор – остаться в 
родной деревне.

– Если все уедут в город, кто бу-
дет пахать, сеять, выращивать скот? 
– спрашивает он.

Николай, верный своему слову, 
не только работой доказывает пре-
данность делу, любовь к малой ро-
дине, но и всем укладом своей жиз-
ни. Он достаточно молод, но у него 
подрастают уже четверо детей: трое 
сыновей и одна дочь. Старший сын, 
Андриан, нынче пойдет во второй 
класс, а младшенькая – Марина – 
пока ходит в детсад.

Николай обеспокоен тем, что 
молодежь уезжает в город. Но бу-
дущее у деревни есть. Эту надеж-
ду в нас вселила, как ни странно, 
лужайка перед домом Смирновых. 
Дело в том, что он расположен поч-
ти на окраине деревни. И улица-то 
небольшая, больше похожая на 
переулок, тем не менее перед па-
лисадником на небольшом участке 
оборудована детская игровая пло-
щадка. Когда мы приехали к Нико-
лаю Смирнову, на ней резвились то 
ли пять, то ли шесть детишек. 

– Было бы понятно, если бы дет-
ская площадка находилась в центре 
деревни, как это часто встречается, 
– пустился в рассуждения Геннадий 
Длинов, – а тут, можно сказать, на око-
лице… Да, это несколько необычно!

– Это все наш глава сельского 
поселения Альберт Германович Кузь-
мин! – улыбается Николай. – Очень 
старательный человек. Раньше ра-
ботал в школе учителем, а потом 
его избрали главой сельского посе-
ления. Душой болеет за дело. Если 
надо, берет косу и сам начинает об-
кашивать обочины дорог.

– А как платят в СХПК?
– На хлеб с маслом хватает! – 

смеется Николай. – Грех жаловаться. 
Директор наш, Николай Владимиро-
вич Михайлов, тоже болеет душой за 
дело. Надеемся, и в этом году собе-
рем неплохой урожай, лишь бы пого-
да не подвела. 

всю жизнь провел на коле-
сах, – смеется мой собесед-
ник. – Сколько себя помню, 

всегда за баранкой.
Николай Геннадьевич, конечно, 

шутит. Но не зря говорят: «В каждой 
шутке есть доля правды». 

Родился Николай Павлов в 
д. Асаново. Как все парни 
той эпохи, отслужил в армии. 
После увольнения в запас 
устроился водителем автобу-
са в Чебоксарах, потом пере-
ехал в с. Комсомольское. 

– Кого только не прихо-
дилось возить! – вспоминает 
Николай Геннадьевич. – И 
пассажиров, и начальство, и 
школьников.

– Я Николая Геннадье-
вича знаю давно, еще с тех 
времен, когда работал заме-
стителем председателя Ком-
сомольского райисполкома, 
– включается в разговор предсе-
датель местного отделения партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ Генна-
дий Длинов. – Исключительно доб-
росовестный и честный работник. 
Таких надо еще поискать.

Может быть, жизнь Николая Пав-
лова протекала бы более спокойно, 
если бы не лихие девяностые.   

– На работе начались сокраще-
ния, – продолжает Николай Генна-
дьевич. – Зарплаты не стало. А тут 
дети подрастают, им в вузы посту-
пать надо. Что делать?

Другой на его месте опустил бы 
руки или ходил бы и ругал прави-
тельство, но Николай Павлов не из 
таких – он привык сам решать свои 
проблемы, какими бы трудными они 
ни были. 

– Я решил выехать на заработки 
в Тюменскую область, – рассказы-
вает Николай Павлов. – Рассчиты-
вал поработать некоторое время, а 

пришлось застрять на целых 14 лет. 
Хорошо, что работал вахтовым ме-
тодом: месяц – на Севере, месяц – 
дома.    

 Сейчас Николай Павлов, зара-
ботавший за свой безупречный труд 
множество поощрений и наград, жи-
вет с женой в собственном доме. Су-

пруга работает в районной библио-
теке и вместе с мужем ухаживает за 
престарелым отцом Николая Генна-
дьевича. 

Их дом стоит на окраине села на 
живописном берегу Кубни. Жить бы 
да наслаждаться природой, да не 
получается.

– Самая острая проблема в Ком-
сомольском – отсутствие очистных 
сооружений, – говорит Николай Ген-
надьевич. – Раньше, когда функци-
онировала «Райсельхозтехника», 
очистные сооружения числились 
на ее балансе и более или менее 
работали. Но с банкротством «Рай-
сельхозтехники» все развалилось. 
Теперь очистные сооружения не ра-
ботают, и все канализационные сто-
ки напрямую попадают в реку. И это 
продолжается уже более десяти лет. 
Сердце болит, когда видишь все это. 
Вода в реке мутная, а рыба пахнет. 

Мы выехали на место и поняли, 

что не зря у Николая Геннадьевича 
болит сердце.

Если раньше в Комсомольском 
преобладали частные дома с удоб-
ствами, как говорится, во дворе, и 
экологическая ситуация не была 
столь остра, то со строительством 
многоквартирных домов обстанов-

ка коренным образом изме-
нилась. Напротив станции 
очистных сооружений, через 
дорогу, стоят трехэтажные 
жилые дома. Все канализа-
ционные отходы из квартир 
этих домов без всякой очист-
ки текут прямо в Кубню. 

– То, что творится у нас, 
полное безобразие! – воз-
мущаются местные жители. 
– Реку полностью погуби-
ли, стоит неприятный запах. 
Особенно сильно он ощуща-
ется по вечерам, в безвет-
ренную погоду, даже окна от-

крыть невозможно.
– На все вопросы жителей по 

поводу очистных сооружений, – 
комментирует Геннадий Длинов, 
– местная администрация отвеча-
ет: «В бюджете денег нет». В то же 
время на строительство Цивиль-
ских биологических очистных со-
оружений было направлено более 
100 миллионов рублей, а БОС до 
сих пор не сдали в эксплуатацию. 
Люди возмущаются и спрашивают: 
«А чем мы хуже? Почему республи-
канские власти не обращают вни-
мания на ситуацию в Комсомоль-
ском?»

– Я на стороне земляков, – реши-
тельно заявляет и Николай Павлов. 
– Бездействию властей нет оправ-
дания, потому что губится река, гу-
бится природа. Что мы оставим по-
сле себя детям, внукам? Вот о чем 
надо думать!

Алексей Кряжинов

– Я
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Четверть детей 
– за чертой 
бедности

Министра будут судить

Вернуть – 
и никаких гвоздей! 

ПО ДАННЫМ РОССТАТА

День рождения императрицы 

ДАТЫ 

В России 26% детей живут в 
семьях с денежными доходами 
ниже прожиточного минимума 
– таковы итоги статистического 
мониторинга бедности, 
проведенного Росстатом.

В Мариинском Посаде празднуют 195-летие со дня рождения императрицы Марии Александровны, супруги 
Александра II, в честь которой назван город.

По данным за 2017 год, более четверти 
(26%) детей в возрасте до 18 лет живут в се-
мьях с уровнем доходов ниже прожиточного 
минимума. Доля детей, живущих в бедности, 
по итогам 2018 года станет известна только 
летом 2020 года.

Уровень детской бедности в два раза 
превышает показатель бедности в целом по 
стране. В 2017 году 13,2% населения России 
проживали за чертой бедности (19,4 млн чело-
век), в 2018 году – 12,9% населения (18,9 млн 
человек).

Особенно остро проблема бедности детей 
стоит в сельской местности. По итогам 2017 
года 45% детей, живущих на селе, росли в 
малоимущих семьях.

Уровень детской бедности резко вырос 
в 2015 году и составил 27,4% (после 20,7% в 
2014 году). После этого доля детей, растущих 
в малоимущих семьях, начала постепенно 
снижаться.

Самый высокий уровень бедности – среди 
детей, которые живут в многодетных семьях. 
Более половины детей – 52,2% – в таких се-
мьях растут в бедности, что следует из резуль-
татов исследования Росстата.

Многодетность – это фактор бедности, 
объяснила директор Института социального 
анализа и прогнозирования РАНХиГС Татьяна 
Малева, сообщает РБК. «Все домохозяйства, 
которые находились на грани бедности, то 
есть имели денежные доходы, близкие к про-
житочному минимуму, при рождении детей па-
дают ниже этой черты», – сказала экономист.

По оценкам Минтруда, около 80% семей, 
находящихся сегодня за чертой бедности, 
– это семьи с детьми. В борьбе с бедностью 
власти должны концентрироваться на под-
держке семей с двумя и более детьми, гово-
рил глава ведомства Максим Топилин. Однако 
закрытый опрос ФСО, проведенный по заказу 
правительства, показал, что более 40% рос-
сиян не заметили увеличения помощи семьям 
с детьми от государства.

Детская бедность опасна тем, что имен-
но она формирует «ловушку нищеты», отме-
тила Малева. Когда дети растут в условиях 
дефицита доходов, они не могут получить до-
стойного образования, имеют ограничения в 
доступе к полноценному медобслуживанию 
и социальным услугам. Как следствие, дети, 
выросшие в малоимущих семьях, станут аут-
сайдерами на рынке труда, будут обречены на 
низкооплачиваемую работу, а низкая зарпла-
та автоматически приводит к низкому уровню 
пенсий.

«На всех этапах жизненного цикла они 
будут чувствовать депривированность (со-
кращение либо полное лишение возможности 
удовлетворять основные потребности), кото-
рая закреплена за ними с детства», – сказа-
ла экономист. По ее мнению, в 2018 году не 
следует ожидать серьезного снижения уровня 
бедности среди детей.

В ТЕМУ
По сведениям Росстата, в ПФО 
среднедушевые денежные 
доходы населения по итогам 
первого квартала составили 
более 25 тыс. руб. Самые высокие 
доходы – в Татарии (32 0 54 руб.) и 
Нижегородской области (29 953 руб.), 
самые низкие – в Чувашии (17 061 
руб.) и Мордовии (18 007 руб.). 

Он обвиняется в мошенничестве, совершенном 
группой лиц, в особо крупном размере и злоупотреб-
лении должностными полномочиями, повлекшем 
тяжкие последствия.

По уголовному делу обвиняемыми проходят еще 
два человека. 

По версии следствия, Аврелькин по предвари-
тельному сговору с иными лицами похитил денежные 
средства из республиканского бюджета, чтобы пре-
доставить двум коммерческим организациям – ООО 
«СК «КУБ» и ООО «Спецмонтаж» субсидии на возме-
щение части затрат, связанных с приобретением обо-
рудования в целях создания и развития либо модер-
низации производства товаров. Также обвиняемый 
необоснованно предоставил имущественную выгоду 
этим коммерческим фирмам перед другими субъек-
тами предпринимательской деятельности, желающи-
ми участвовать в конкурсном отборе на получение 
субсидий.

Общий ущерб от преступлений – более 23,8 млн 
руб. Он был возмещен в ходе предварительного след-
ствия.

Уголовное дело будет рассматривать Ленинский 
районный суд Чебоксар.

Уголовное дело в отношении бывшего министра экономического развития – заместителя председателя 
Кабинета Министров Чувашии Владимира Аврелькина направлено в суд. 

Вернуть в больницы врачей из частных клиник – таково требование 
вице-премьера – министра здравоохранения Чувашии 

Владимира Викторова.

УГОЛОВНОЕ ДЕЛО

НУ И НУ…

В республике не хватает врачей, 
и с этим надо что-то делать. Вот 
руководитель Минздрава и решил, 

что достаточно вернуть в муни-
ципальные лечебные учреждения 
докторов, по понятным причинам 
перешедших на работу в частные 
клиники, и тогда все будет хорошо. 
В директиве министра также сказа-
но, что «Обеспечить ЛПУ квалифи-
цированными специалистами пред-
лагается и за счет привлечения 
сотрудников из других регионов и 
«оказания содействия досрочному 
выходу на работу» врачей женско-
го пола, находящихся в отпуске по 
уходу за ребенком», – пишет «Мед-
вестник».

А для решения проблемы теку-
чести кадров хватит и того, чтобы 
главврачи организовывали в кол-
лективах работу психологов для 
профилактики профессионального 
выгорания. Если же медработник 
решит уволиться, главный врач дол-
жен с ним встретиться лично и убе-
дить его не увольняться.

Времени на все про все Мин-
здрав отводит ничтожно мало – в 
ведомстве ждут отчетов до 1 сен-
тября.

фото cap.ru

Мария Александровна, принцес-
са Гессенского дома, российская 
императрица, родилась 8 августа 
1824 года в городе Дармштадт. В 
сентябре 1840 года она прибыла в 
Россию. 17 декабря 1840 года при-

няла православие с именем «Мария 
Александровна».  На следующий 
день, 18 декабря, было обручение 
цесаревича Александра с великой 
княжной Марией Александровной.

Большую роль Мария Алек-
сандровна сыграла в проведении 
реформы образования. При ней 
заработало два высших учебных за-
ведения, около 40 гимназий, более 
150 образовательных учреждений 
низшей ступени. Царица поспособ-
ствовала новому витку в организа-
ции женского образования, которое 
в основном финансировалось на 
благотворительные средства. Им-
ператрица много делала для раз-
вития благотворительной медицин-
ской организации Красный Крест.

В ее честь в мире установлено 
всего четыре памятника – в Мари-
инске, Сан-Ремо, Мариехамн и в на-
шем Марпосаде.

Там памятник был торжественно 
открыт 9 августа 2013 года. Высота 
статуи – 3,2 м, она выполнена из то-
нированной бронзы.

   КСТАТИ
По данным Следственного управления СКР 
по Чувашии, в первом полугодии 2019 года в 
республике возбуждено 129 уголовных дел о 
коррупции:
взяточничество (дача взятки, получение взятки) – 67 
присвоение или растрата с использованием 
служебного положения – 18 
служебный подлог – 16 
злоупотребление должностными полномочиями и 
их превышение – 13 
мошенничество с использованием служебного 
положения и коммерческий подкуп – по 6.
В суды направлено 55 уголовных дел 
(в аналогичном периоде прошлого года – 48), 
по которым собраны доказательства совершения 56 
(51) лицами 59 коррупционных преступлений.
Ущерб от коррупции по уголовным делам, 
направленным в суд в первом полугодии 2019 года, 
оценивается на сумму более 4,6 млн руб.
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Ч У В А Ш И ЯПАНОРАМА

ВЫСТАВКИ 

МУЗЫКА

«Золотой колчан»
«Амазонки 

донских степей»

На «Берегу классики»
В рамках юбилейных мероприятий, 
посвященных празднованию 550-летия 
столицы Чувашии, в Чебоксарах с 21 по 25 
августа пройдет Всероссийский фестиваль 
классической музыки под открытым небом 
«Берег классики». 

В Алатыре в рамках празднования Дня города 
прошла традиционная для этого праздника 
выставка-конкурс народных промыслов и 
ремесел «Золотой колчан». Свое мастерство 
продемонстрировали народные умельцы из шести 
регионов России: Чувашии, Мордовии, Марий Эл, 
Нижегородской, Пензенской и Ульяновской областей. 
Экспозиция расположилась на стадионе «Труд».

В Японии вышла 
книга Евы Лисиной 

«Дети Синьяла»

КНИГИ 

Там, за горизонтом…
КОЛЛИЗИИ

В самом конце 
прошлого года в Центр 
защиты прав граждан 
СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ обращались 
жильцы домов, 
которые обслуживало 
ООО «Сфера». На 
смену «Сфере» 
скоропостижно 
пришел «Горизонт». 
После обращения 
в газете был 
опубликован материал 
«Кто стоит за 
«Горизонтом»?» Кто за 
ним стоит, доподлинно 
неизвестно и сейчас, 
хотя предположения 
имеются. 

Напомним, что это за 
история. Осенью про-

шлого года жильцы одного 
из домов по улице Мичмана 
Павлова узнали о досрочном 
расторжении договора с УК 
«Сфера» и переходе в УК «Го-
ризонт». У этой организации в 
течение полугода не было на 
обслуживании ни одного дома, 
и Госжилинспекция (ГЖИ) об-
ратилась в Арбитражный суд 
Чувашии с иском о лишении 
ее лицензии. На первом засе-
дании представитель ГЖИ ис-
ковые требования поддержал, 
и было уже назначено второе 
заседание суда. И вдруг за 
четыре дня до него ГЖИ ото-
звала свой иск. Республикан-

ский Минстрой объяснил, что 
за время рассмотрения иска в 
суде у «Горизонта» появились 
на обслуживании многоквар-
тирные дома, следователь-
но, и судиться не из-за чего. 
«Многоквартирными домами» 
оказался двухквартирный дом 
1948 года постройки.

Собственники жилья обра-
тились к прокурору Чувашии, 
и вопрос, казалось, начал ре-
шаться.

Но 2 февраля 2019 года Ар-
битражный суд Чувашии при-
знал ООО «Сфера» несостоя-
тельным (банкротом). Деваться 
некуда – многоквартирный дом 
без какой-либо формы управ-
ления существовать не может. 

И жильцы многих домов реши-
ли доверить обслуживание не 
«Горизонту», а другим органи-
зациям – в частности, УК «Вер-
тикаль». И понеслось.

После первого прове-
денного «Горизонтом» 

собрания активные жиль-
цы через прокуратуру вы-
яснили, что среди подписей 
собственников квартир есть 
поддельные. Под нажимом 
республиканского прокурора 
на председателя и секретаря 
собрания были заведены уго-
ловные дела. Но они приоста-
новлены, потому что… не мо-
гут найти виновных. Меж тем 
в протоколе имеются подписи 

и председателя, и секретаря, 
отвечающих за данные прото-
колы. Видимо, не могут найти 
виновных по той причине, что 
статью за фальсификацию 
пока никто не отменял.

На обслуживание в управ-
ляющую компанию «Верти-
каль» ушли дома 24, 34, 36 по 
улице Мичмана Павлова, 1, 16, 
26 по Эльгера, дом 22 по ули-
це 324 Стрелковой Дивизии. 
Когда собственники жилых 
помещений в этих МКД прово-
дили собрания, происходили 
странные вещи – вскрывались 
подвалы некоторых домов, в 
подъездах выбивали лампоч-
ки, были даже поджоги в подъ-
ездах.

8

В нем будут участвовать инструментальные и хо-
ровые коллективы, признанные мастера и молодые 
лауреаты международных конкурсов из Москвы, 
Санкт-Петербурга, Екатеринбурга, Нижнего Новго-
рода, Новосибирска, Ульяновска и других регионов 
России.

Проект направлен на сохранение великих куль-
турных традиций страны,  представляющих обще-
мировую ценность в сфере музыкального искусства, 
выявление и поддержку молодых дарований.

В Иокогаме, крупнейшем городе Японии, в 
издательстве «Гундзося» издана книга «Дети 
Синьяла» Евы Лисиной, поэта, переводчика и 

библиографа, заслуженного работника культуры 
Чувашии. 

На японский 
язык произведение 
перевел Масанори 
Гото – кандидат гу-
манитарных наук, 
научный сотрудник 
Славянского ис-
следовательского 
центра в Хоккайд-
ском университете 
(Япония). Ученый 
проходил стажи-
ровку в Чувашии 
и хорошо знаком с 
чувашской литера-
турой и культурой. 
Книга приурочена 
к 80-летию писа-
теля, оригинально 
оформлена, имеет 
суперобложку. Ти-
раж – 1000 экзем-
пляров.

Экземпляр издания для читателей Чувашии в На-
циональную библиотеку прислал переводчик – Маса-
нори Гото.

Мастера показали изделия из дерева, бересты, камня, 
бисера, авторскую бижутерию, мягкие игрушки, живопис-
ные картины, резьбу по дереву, мыло ручной работы и мно-
гое другое. Участники рассказывали посетителям, как на-
чали заниматься тем или иным ремеслом, о его тонкостях.

Участникам творческого состязания вручили дипломы. 
Победителями конкурса стали Виктор и Надежда Сте-

пановы из Чебоксар (изделия из бересты и дерева), Елена 
и Андрей Буканины (Ульяновская область). Их работы – де-
ревянные кружева.

На втором месте расположились педагоги Алатырской 
детской школы искусств Татьяна Кузьмина, Фаина Моро-
зова, Татьяна Сучкова, Елена Глазкова и Елена Николае-
ва. Их труды – резьба по дереву, куклы, живопись.

Тройку лидеров замкнули Василий Пичугин (Мордовия), 
Марина Лёвина (Нижегородская область) и 13-летняя По-
лина Аношина из Шумерли, которая представила на вы-
ставку кукол и роспись по дереву.

Легенды и мифы об амазонках во все 
времена привлекали внимание ученых 

разных стран, будоражили воображение 
поэтов и художников. Воинственные 
женщины – амазонки – это миф или 

реальность?
При раскопках скифских и сарматских 

курганов в донских степях археологи об-
наружили женские погребения с оружием, 
конским снаряжением и жреческими атри-
бутами. Легенда нашла свое подтвержде-
ние! Значительная часть этих всемирно из-
вестных находок хранится в сокровищнице 
Ростовского областного музея краеведения. 
Большая часть коллекции представлена на 
выставке «Амазонки донских степей», от-
крывшейся в Чувашском национальном 
музее 15 августа. Здесь можно увидеть дра-
гоценности, которые тысячелетиями были 
скрыты от людского взора под царствен-
ными курганами – степными пирамидами. 
Выставка знакомит зрителей с коллекцией 
скифо-сарматских древностей Ростовского 
областного музея краеведения, в том числе 
связанных с историей амазонок.

Среди экспонатов есть удивительные по 
своей сохранности: золотая обивка горита 
– футляра для лука и стрел – со сценами 
из жизни древнегреческого героя Ахилла, 
золотая обивка ножен меча с рельефными 
изображениями сцен битвы греческих во-
инов и кочевников, золотая гривна – символ 
царской власти, различные перстни и дру-
гие украшения.

Выставка с большим успехом экспони-
ровалась в Японии, Франции, Шотландии, 
Германии, а также в Российском этногра-
фическом музее Санкт-Петербурга и музее 
Южно-Сахалинска.

Ева Лисина родилась в 
д. Именево (Именкасси) 
Батыревского района. Вы-
пускница Московской сель-
скохозяйственной акаде-
мии им. К.А. Тимирязева. 
Работала в Ботаническом 
саду Московского государ-
ственного университета 
им М.В. Ломоносова, 1-м 
Московском медицинском 
институте им. И.Г. Сечено-

ва, затем – старшим редактором Всероссийской госу-
дарственной библиотеки иностранной литературы им. 
М.И. Рудомино. Преподавала чувашскую литературу в 
Театральном училище им. М.С. Щепкина.

Автор сказок, рассказов, повестей и пьес на чу-
вашском и русском языках. Перевела на чувашский 
язык произведения А.Н. Островского, Э. Де Филиппо, 
П. Гаринеи, Ю. О’Нила и др. Ева Николаевна – один из 
переводчиков Библии на чувашский язык. Удостоена 
различных литературных премий Российской Федера-
ции и Германии.
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ДЕЛА ПАРТИЙНЫЕ

Спасибо депутату!Спасибо депутату!

Достали проблемыДостали проблемы Подписано Подписано 
соглашениесоглашение

КОЛЛИЗИИ 

Центр защиты прав граждан 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ и 

Союз садоводов и огородников 
Чувашии подписали соглашение о 

сотрудничестве.

Необходимость в таком сотрудничестве по-
явилась после внесения изменений в закон о 
садоводстве и огородничестве. Не только са-
доводы-любители, но и многие председатели 
некоммерческих садовых товариществ слабо 
информированы об изменениях в законе. В 
рамках выполнения соглашения будут прово-
диться обучающие семинары с председателя-
ми СНТ и садоводами, организовываться вы-
езды в садоводческие товарищества.

Планируется провести и ряд совместных 
интересных мероприятий: в День города – 
выставку продукции садоводов-любителей, 
в конце августа – заседание круглого стола, 
праздник «Дары осени».

Цивиляне, проживающие в старой части города, устали от бездействия 
властей, ничего не делающих для обеспечения экологической безопасности, 
реконструкции дорог, благоустройства детского парка, уборки территории 
поселения. Обеспокоены горожане и судьбой здания теперь уже бывшей 
средней школы № 1.

На встрече было решено написать коллективные обращения в приро-
доохранную прокуратуру, Росприроднадзор и администрацию Цивильского 
района с требованием принять соответствующие меры.

Зачастую жители 
республики 
обращаются к 
депутатам от 
СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ с проблемами, 
которых и быть-то не 
должно – по недогляду 
или безразличию 
конкретных 
должностных лиц 
люди бывают лишены 
самого элементарного. 
Это касается и права 
на благоприятную 
окружающую среду. 
И депутаты от партии 
берутся за решение 
насущных вопросов.

Депутат ЧГСД Сергей 
Муравьев получил благодар-
ность от жителей одного из 
частных секторов Чебоксар.

Некоторое время назад 
несколько частных домо-
владельцев с улицы Глинки 
обратились в Центр защиты 
прав граждан СПРАВЕДЛИ-
ВОЙ РОССИИ, что на улице 

Гагарина, 12. Их комфортно-
му проживанию с 2017 года 
мешал сосед – он обустро-
ил рядом с жильем стоян-
ку, где ремонтировал свои 
автомобили – два грузовых 
КамАЗа, грузовой фургон, 
четыре легковые машины и 
Газель, используемые в ком-
мерческих целях. Каждое 
утро в пять часов он начинал 
прогревать машины, три раза 
на день с грохотом выезжал 
на грузовиках. В окна летели 
выхлопные газы, пыль, сто-
ял шум. В 2016 году жильцы 
на свои деньги засыпали все 
ямы гравием, но потом доро-
га снова оказалась разбитой. 
Между тем согласно ПДД 
в жилой зоне запрещается 

сквозное движение, стоян-
ка с работающим двигате-
лем, а также стоянка грузо-
вых автомобилей с массой 
более 3,5 тонн вне специ-
ально выделенных и обо-
значенных знаками мест. 
И проблема заключалась 
в том, что на улице Глинки 
таких знаков не было. 

Владельцы домов обра-
щались в администрацию 
города, в МВД, ГИБДД и 
республиканское Управле-
ние Роспотребнадзора, но 
представители этих орга-
нов нарушений не обнару-
жили, хотя даже побывали 
на улице Глинки. Когда до-
мовладельцы попытались 
поговорить с соседом, он 

пообещал вы-
купить пусту-
ющий участок 
и нагнать туда 
еще больше 
автомобилей. 
Тогда Чебокса-
ры обратились 
за помощью в 
Центр защиты 
прав граждан. 

Руководитель Центра, депу-
тат Чебоксарского горсобра-
ния Сергей Муравьев напи-
сал депутатское обращение 
в мэрию и лично встретился 
с замглавы администрации 
Чебоксар по вопросам ЖКХ.

Благодаря вмешатель-
ству Сергея Ивановича на 
улице был установлен до-
рожный знак «Жилая зона», и 
предпринимателю пришлось 
убрать свой автопарк, изба-
вив соседей от шума и грязи.

Советы местных отделений партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в Канаше 
и Канашском районе, члены и сторон-
ники партии, друзья, жители города и 
района поздравляют председателя Со-
вета местного отделения в Канашском 
районе Наталию Петровну Васильеву 
с 55-летним юбилеем, который она от-
метит 25 августа.

Мы хотим поздравить Вас, Наталия 
Петровна, с этой датой. Желаем Вам 
всегда жить в чудесной стране – стра-
не юности. Пусть она порадует Вас го-
лубизной неба, пусть одарит чистейшей 
водой озеро любви и счастья. 

Желаем Вам всегда идти к наме-
ченной цели и все везде успевать. 

Пусть Ваша душа всегда будет 
светла, а в сердце сказочными голо-
сами поют тысячи райских птиц! 

Спасибо, что согреваете своих 
друзей и родных добротой и теплом. 
Вы умеете выслушать всех, кто об-
ращается за помощью, всегда помо-
гаете делом и добрым советом. Не-
спроста именно к Вам тянутся люди 
и любят дети, не только свои, но и 
чужие. 

Будьте здоровы и счастливы до 
ста лет и не знайте печали!

С ЮБИЛЕЕМ!

Встреча депутата 
Цивильского 
районного 
Собрания 
Сергея Беккера 
с жителями 
улиц Пугачева, 
Кирова и Карла 
Маркса прошла 
эмоционально и 
бурно. 

Жильцы вызывали по-
лицию и потом очень удив-
лялись: реагирования не по-

следовало. На заявления о том, что 
люди ничего не подписывали, что 
подписи поддельные, реакции тоже 
не было.

Похоже на то, что «Горизонт» 
«отжимает» дома назад. Де-

лается это опробованным способом 
– в «Горизонте» искусственно за-
нижают цены, то есть демпингуют 
– в одном из домов в текущем году 
тариф за содержание жилья пред-
лагали утвердить в размере 15 руб-
лей. Это известная практика, при 
которой у жильцов и времени-то 
нет насладиться низким тарифом, 
потому что потом его взвинчивают. 
В доме 8 по улице 324 Стрелковой 
Дивизии первоначально установи-
ли тариф в размере 18 рублей. Не 
прошло и трех месяцев, как «Гори-
зонт» провел собрание и предло-
жил повысить тариф до 23 рублей, 
поскольку восемнадцати не хвата-
ет. На Мичмана Павлова, 48 жильцы 
при переходе в «Горизонт» прого-
лосовали за тариф 22 руб. 50 коп. 
Спустя время «Горизонт» повысил 
тариф до 25 рублей. Пришлось об-
ращаться в республиканскую и Ге-
неральную прокуратуру с просьбой 
о проведении проверки на предмет 
незаконных действий УК «Сфера» 
и «Горизонт». И еще такой нюанс, 
влияющий на повышение тарифа в 
течение каждого года: в договор, 
который УК заключает с домами, 
введен пункт об индексе-дефляторе 
(показатель интенсивности инфля-
ции), и теперь тариф индексируется 
автоматически. 

Люди невольно стали считать, 
что такой быстрый и удачный 

для «Горизонта» переход домов под 
его управление невозможен без сто-
ронней помощи. Таким помощником 
жильцы считают ГЖИ, и не только. 
Но не будем опережать события, тем 
более писать о тех, что еще не прои-
зошли. Однако можно предполагать, 
что за «Горизонтом» стоят влиятель-
ные товарищи. А осведомленные 
лица уже рекомендовали особо ак-
тивным жильцам не лезть в это дело.

Поэтому главный вопрос, который 
должен интересовать следственные, 
надзорные и правоохранительные 
органы в ходе изучения каждой дета-
ли происходящего, такой: кто крышу-
ет все это безобразие? Вполне воз-
можно, что ответ на него известен, 
оттого и нет должной реакции на тво-
рящийся беспредел.

В изучении ситуации упомянутым 
органам уже начал помогать депутат 
Госсовета Чувашии Игорь Моляков 
– написаны запросы с целью прояс-
нить важные аспекты.

Там, за 
горизонтом…
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Можно предполагать, 
что за «Горизонтом» 
стоят влиятельные 
товарищи. 
А осведомленные лица 
уже рекомендовали 
особо активным 
жильцам не лезть 
в это дело.


